SINOPSIS DE LA CUESTIÓN

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo

RIO+20



MENSAJES PARA RIO+20

- El desarrollo sostenible es sinónimo para muchos de color verde. Si bien el carácter ecológico del desarrollo es imprescindible, los aspectos social y económico del desarrollo sostenible son igualmente vitales. Desarrollo sostenible equivale a salud, educación, empoderamiento de las mujeres y empleo, tanto como a ecosistemas. Se trata de lograr una inclusión cada vez mayor y un progresivo distanciamiento de aquellas decisiones que erosionan el espacio democrático y fomentan la desigualdad social, la intolerancia y la violencia.
- El mundo ha sido testigo de un avance significativo del desarrollo en los últimos 20 años, especialmente en términos de reducción de la pobreza de ingresos y de ampliación de los servicios básicos, como se refleja en el avance hacia los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM). Por ejemplo, el número de niños que mueren por año antes de cumplir cinco años de vida se redujo de 12 millones en 1990 a 7,6 millones en 2010. Esto significa que cada día mueren 12.000 niños menos.
- Pero queda mucho por hacer. Cerca de 1.300 millones de personas no tuvieron acceso a servicios de electricidad fiables en 2009; 2.700 millones vivieron sin instalaciones de cocina limpias. Unos 780 millones de personas carecían de acceso al agua potable en 2010 y 2.500 millones no tuvieron acceso a sistemas de saneamiento modernos. Muchos límites del planeta están a punto de ser transgredidos: las pesquerías del mundo están sobreexplotadas, una quinta parte de los arrecifes de coral del mundo están ya dañados de forma irreparable, y la desertificación en regiones como el Sahel amenaza los medios de subsistencia en las zonas áridas en las que habita una tercera parte de la población mundial. Las personas que viven en Estados frágiles tienen el doble de probabilidades de sufrir desnutrición que las personas que viven en otros países en desarrollo, y las tasas de mortalidad infantil de dichos Estados

- aproximadamente, las de otros países en desarrollo. A escala mundial, de todos los niños en edad escolar que no frecuentan la escuela primaria, el 77 por ciento vive en Estados frágiles y afectados por conflictos o recuperándose de ellos. Sin asegurar y consolidar la paz no puede haber desarrollo sostenible.
- Pero las cosas pueden ser diferentes. Muchos países, en el Sur y en el Norte, han diseñado e implementado marcos de formulación de políticas y programación que están haciendo realidad el desarrollo sostenible. Por ejemplo, Brasil. Durante la última década este país ha experimentado un fuerte crecimiento económico y una formidable reducción de la pobreza y la desigualdad, a la vez que ampliaba en gran medida la parte de la selva amazónica formada por áreas protegidas, disminuyendo así el ritmo de deforestación y aumentando la cuota de las energías renovables en su matriz energética.
- En esta época de crisis múltiples, es tentador optar por las soluciones a corto plazo. Pero lo que necesitamos es restablecer el programa mundial de desarrollo. Necesitamos un plan a largo plazo. Lograr este objetivo requerirá tener presentes seis cosas:
 - 1. Debemos cumplir con los ODM y avanzar hacia los ODS: Debemos mantener los progresos ya realizados para alcanzar los ODM y acelerar las medidas de reducción de las restantes insuficiencias. Al mismo tiempo, debemos efectuar una transición post 2015, que incluya la posibilidad de establecer Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) mediante el aprovechamiento de lo que ya funcionó y también de las lecciones aprendidas de lo que no funcionó a lo largo del proceso de los ODM.
 - 2. Si bien la transformación ecológica del desarrollo es imprescindible, los aspectos sociales y económicos del desarrollo sostenible son igualmente vitales. El futuro son los programas y **políticas de "triple beneficio"**. La clave para acelerar el progreso hacia el desarrollo sostenible es extender dichas políticas de "triple beneficio" y una

programación en la que se entrelacen las dimensiones económica, social y medioambiental del desarrollo sostenible. Algunos ejemplos de esto son los programas de acceso al agua, las redes de seguridad productiva y las políticas energéticas (véanse ejemplos específicos en el reporte 'Triple wins for sustainable development'). En particular la energía ofrece claras oportunidades de integración de las tres vertientes del desarrollo sostenible.

- 3. La gobernanza importa, y mucho. La gobernanza es el nexo que une las tres vertientes de desarrollo social, económico y ambiental, en la política y en la práctica. Esto es particularmente cierto cuando se trata de:
- a) hacer efectivo el ejercicio del derecho a sus recursos de las comunidades locales, entre otros el derecho de las mujeres a la tierra y la propiedad;
- b) garantizar la capacidad de diseñar e implementar programas integrados de desarrollo, y
- c) establecer marcos para la integración de la protección social con la prestación de servicios, el empleo, la gestión sostenible del agua, la tierra y los recursos de la biodiversidad; además de la gestión de riesgos climáticos.
- 4. La financiación para el desarrollo debe revisarse, de manera que la asistencia oficial para el desarrollo pueda utilizarse para acceder a recursos financieros mayores. Las reducciones de las subvenciones que perjudican el medio ambiente y la adopción de políticas sostenibles de contratación pública, pueden también hacer contribuciones significativas a la financiación del desarrollo sostenible.
- 5. Más allá del PIB y la cuenta de resultados, es necesario un nuevo sistema de medición del progreso, tanto en el sector público como en el privado. Río+20 debe ser el principio del fin del PIB como "patrón-oro" del progreso en el desarrollo. Necesitamos un nuevo enfoque que se base en el Índice de Desarrollo Humano y refleje los valores ambientales, a fin de tener una medida más integral del bienestar humano y el desarrollo sostenible.
- 6. Utilizar el conocimiento y la innovación dará resultados. Hay innumerables ejemplos de todo lo que funciona cuando se trata del desarrollo sostenible, pero suele ser una información de difícil acceso. Sería preciso apoyar un sistema de intercambio de soluciones e innovaciones reconocido mundialmente que hiciera accesible a todas las partes interesadas el conocimiento y las experiencias que necesiten.
- El PNUD y el Sistema de las Naciones Unidas apoyan la transición de los países hacia el desarrollo sostenible, mediante:
 - La promoción de enfoques nacionales genuinamente

- integrados de desarrollo, centrados en los programas y políticas de "triple beneficio"
- El apoyo normativo y técnico a los gobiernos mediante programas de desarrollo innovadores, como la *Iniciativa sobre la pobreza y el medio ambiente* y la iniciativa "Green Commodities Facility", (Mecanismo de productos básicos verdes) y el programa "Legal Empowerment of the Poor" Empoderamiento legal de los pobres), que pueden ayudarlos a avanzar hacia resultados de desarrollo de "triple beneficio";
- La confirmación de que la representación de la ONU en el país apoya plenamente este programa, a través del Sistema de coordinadores residentes del PNUD, y
- El desarrollo de asociaciones –entre otras de donantes, sector privado y sociedad civil– con el fin de hacer realidad las estrategias nacionales de desarrollo sostenible.

Información de contacto: Hannie Meesters, Especialista de políticas. hannie.meesters@undp.org